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Thüringer Landtag
7. Wahlperiode

Fahrraddiebstahl 2020 und 2021 in der Landeshauptstadt Erfurt

Das Thüringer Ministerium für Inneres und Kommunales hat die Kleine Anfrage 7/3725 vom 22. Au-
gust 2022 namens der Landesregierung mit Schreiben vom 17. Oktober 2022 beantwortet:

1. Wie viele Ermittlungsverfahren aufgrund des Diebstahls von Fahrrädern gab es in den Jahren 2020 und 
2021 in der Landeshauptstadt Erfurt (Gliederung in Jahresscheiben und nach Tatörtlichkeit)?

Antwort:
Hinsichtlich der im Jahr 2020 in der Polizeilichen Kriminalstatistik (PKS) registrierten Straftaten wird auf 
die Internetpräsenz des Landeskriminalamtes Thüringen verwiesen. Dort veröffentlicht die Thüringer 
Polizei jährlich ein Jahrbuch der Polizeilichen Kriminalstatistik. Die enthaltenen Dokumente sind unver-
änderbar und für alle Nutzer dauerhaft frei und allgemein verfügbar. Es besteht nicht die Absicht, diese 
Jahrbücher zu löschen beziehungsweise nicht mehr verfügbar zu machen. Die Zahlenangaben für die 
Landeshauptstadt Erfurt befinden sich in der Tabelle 01 des PKS-Jahrbuchs 2020.

Die statistischen Daten für das Jahr 2021 sind der Anlage 1 zu entnehmen. 
Die erfassten Tatörtlichkeiten im Sinne der Fragestellung für den Zeitraum von 2020 bis 2021 sind der 
Anlage 2 zu entnehmen.

2. Wie viele Tatverdächtige wurden im Rahmen dieser Ermittlungsverfahren festgestellt (unter Beibehal-
tung der bisherigen Gliederung: Alter, Geschlecht und Staatsangehörigkeit)?

Antwort:
Für das Jahr 2020 wird auf die Internetpräsenz des Landeskriminalamtes Thüringen, PKS-Jahrbuch 2020, 
Tabellen 20 und 62 für die Landeshauptstadt Erfurt verwiesen. Die statistischen Daten für das Jahr 2021 
sind der Anlage 1 zu entnehmen. 

3. Entspricht die Anzahl der Ermittlungsverfahren in den Jahren 2020 und 2021 der Anzahl der in der Lan-
deshauptstadt Erfurt gestohlenen Fahrräder und wenn nicht, wie hoch ist nach Einschätzung der Lan-
desregierung die tatsächliche Anzahl der gestohlenen Fahrräder, die Gegenstand der Ermittlungsver-
fahren waren?

Antwort:
Gemäß den PKS-Richtlinien ist jede im Rahmen eines Ermittlungsverfahrens bekannt gewordene rechts-
widrige Handlung ohne Rücksicht auf die Anzahl der gestohlenen Fahrräder als ein Fall zu erfassen. Im 
Weiteren werden nicht alle Straftaten der Thüringer Polizei bekannt. Daher bildet die Polizeiliche Statis-
tik nicht die tatsächliche Anzahl der entwendeten Fahrräder ab. 

K l e i n e  A n f r a g e

des Abgeordneten Mühlmann (AfD)

und

A n t w o r t

des Thüringer Ministeriums für Inneres und Kommunales
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4. Gibt es herausragende Fälle des Fahrraddiebstahls (beispielsweise hohe Anzahl gestohlener Fahrräder 

bei einer oder mehreren Diebstahlshandlungen, gegebenenfalls unter Androhung oder Anwendung von 
Gewalt gegen Personen) in Erfurt und falls ja, was ist vorgefallen?

Antwort:
Es liegen keine statistischen Daten im Sinne der Fragestellung vor.

5. Wie entwickelte sich die dazugehörige Aufklärungsquote in den vergangenen fünf Jahren?

Antwort:
Für das Jahr 2020 wird auf die Internetpräsenz des Landeskriminalamtes Thüringen, PKS-Jahrbuch 
2020, Tabelle 01 für die Landeshauptstadt Erfurt, verwiesen. Die statistischen Daten für das Jahr 2021 
sind der Anlage 1 zu entnehmen. 

6. Wie schätzt die Landesregierung die Gesamtsituation und Entwicklung von Fahrraddiebstählen in der 
Landeshauptstadt Erfurt ein und wie stellt sich die Anzahl im Dreijahresvergleich mit Städten, die eine 
ähnliche Einwohnerzahl aufweisen, dar?

Antwort:
Im Jahr 2021 konnte im Vergleich der Fallzahlen mit den Jahren 2019 und 2020 ein Rückgang verzeich-
net werden. 

Der Dreijahresvergleich im Sinne der Fragestellung wird in der nachstehenden Tabelle anhand exemp-
larischer Städte dargestellt:

Jahr Erfurt Lübeck Rostock
2019 1.103 1.409 1.207
2020 1.492 1.312 1.147
2021 1.050 1.026 982

7. Stellt der Diebstahl von Fahrrädern einen polizeilichen Schwerpunkt in der Landeshauptstadt Erfurt dar 
und falls ja, wie wird dieser bearbeitet?

Antwort:
Der Diebstahl von Fahrrädern stellt aktuell keinen Schwerpunkt der polizeilichen Sachbearbeitung dar. 
Die Fallzahlen dieses Phänomenbereiches werden jedoch einer kontinuierlichen Auswertung unterzo-
gen, um bei auftretender Lagerelevanz angemessen mit polizeilichen Maßnahmen reagieren zu können. 
Zur koordinierten Bearbeitung erfolgt eine gebündelte Endsachbearbeitung für das gesamte Stadtgebiet 
Erfurts im Inspektionsdienst Süd der Landespolizeiinspektion Erfurt. Dies ermöglicht es, Erkenntnisse 
zielgerichtet auszuwerten und zu verarbeiten. 

8. Was unternimmt die Landesregierung, um, dort wo besonders viele Fahrräder gestohlen werden, bes-
ser präventiv tätig zu werden?

Antwort:
Im Zuge einer fortlaufenden Auswertung werden Tatortschwerpunkte identifiziert und im Rahmen polizei-
licher Präventivstreifen verstärkt in den Fokus genommen. Darüber hinaus werden Fahrradeigentümern 
regelmäßig Angebote zur Fahrradcodierung durch die Thüringer Polizei unterbreitet. 

9. Gibt es in der Landeshauptstadt Erfurt herausragende Orte/Stadtteile an denen besonders viele Fahr-
räder gestohlen werden oder verteilt sich das Geschehen gleichmäßig auf das gesamte Stadtgebiet?

Antwort:
Im Rahmen der Auswertung konnte festgestellt werden, dass Tatortschwerpunkte im Zentrum und im 
Norden der Landeshauptstadt Erfurt zu verorten sind. 

10. Arbeitet die Landesregierung in diesem Sachzusammenhang präventiv mit der Landeshauptstadt Erfurt 
zusammen und falls ja, wie gestaltet sich diese Zusammenarbeit konkret?
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Antwort:
Die Stadtverwaltung Erfurt übersendet regelmäßig der Thüringer Polizei Daten von sichergestellten Fahr-
rädern. Daraufhin erfolgt ein Abgleich mit dem aktuellen polizeilichen Fahndungsbestand. 

11. Gibt es eine Zunahme des Diebstahls von Fahrrädern mit Elektrounterstützung und falls ja, wie ist die-
se erklärbar?

Antwort:
Es liegen keine statistischen Daten im Sinne der Fragestellung vor.

Maier 
Minister

Anlagen*

Endnote:

* Auf den Abdruck der Anlagen wurde verzichtet. Ein Exemplar der Antwort der Landesregierung mit Anlagen erhiel-
ten jeweils vorab der Fragesteller, die Fraktionen sowie die Parlamentarischen Gruppen. In der Landtagsbibliothek 
liegt diese Drucksache mit Anlagen zur Einsichtnahme bereit. Des Weiteren kann sie unter der oben genannten 
Drucksachennummer im Abgeordneteninformationssystem sowie im Internet unter der Adresse: www.parldok.thu-
eringen.de eingesehen werden.



Anlage 1 zur Kleinen Anfrage Nr. 3725

Polizeiliche Kriminalstatistik Thüringen

Erfasste Fälle des Fahrraddiebstahls - Stadt Erfurt im Jahr 2021

Jahr Erfurt

Erfasste Fälle 1.050

Aufklärung absolut 116

Aufklärung in % 11,0

erm. TV gesamt 88

davon: männlich 72

          weiblich 16

nichtdeutsche TV 7

Anteil in % 8,0

TV nach Altersgruppen

Kinder 0

Jugendliche 8

Heranwachsende 11

Erwachsene 69

Staatsangehörigekeit

Deutsch 81

Litauen 1

Rumänien 1

Russische Föderation 1

Belarus 1

Algerien 1

Tunesien 1

Staatenlos 1



Anlage 2 zur Kleinen Anfrage Nr. 3725

Erfurt 2020 

Anzahl Tatörtlichkeit

787 Mehrfamilienhaus

241 Straße

76 sonstiger öffentlicher Verkehrsraum

63 Weg

46 Öffentliche Schule

27 Parkhaus/Tiefgarage

21 Fußgängerzone

21 Platz

20 Einfamilienhaus

14 Krankenhaus

12 sonstiges Gelände

11 Einkaufszentrum

11 Bahnhof

9 Parkplatz

7 sonstige Tatörtlichkeit

9 Vorgarten

7 sonstiger. Betrieb

7 sonstiges freies Gelände

6 Garage

6 Klinik

6 Universität

5 Parkanlage/Grünanlage

5 sonstige öffentliche Einrichtung

4 Arztpraxis

4 Hochhaus/Wohnblock

4 Studentenwohnheim

3 Gaststätte

3 Private Schule

1 Schuppen

2 Fahrrad

2 Gartenhaus

2 Gartenzaun

2 Kindergarten/Kinderhort

2 Selbstbedienungsladen

2 sonstiges Gebäude

1 sonstiges Geschäft

2 sonstiges Ladengeschäft

1 Bank/Sparkasse

1 Baumarkt

1 Baustelle

1 Bibliothek

1 Bürogebäude

1 Freizeitgelände

1 Fußgängertunnel

1 Garten

1 Gartenkolonie

1 Gebäudeaußenanlage



1 Haltestelle

1 Markt

1 Pkw

1 Rundfunkanstalt

1 sonstige bauliche Anlage

1 sonstige Gastronomie

1 sonstige gewerbliche Anlage

1 sonstige Sozialeinrichtung

1 sonstige sportliche Einrichtung

1 sonstige Verwaltungseinrichtung (Gebäude)

1 sonstiger Handwerksbetrieb

1 sonstiges Bauwerk

1 sonstiges Warenhaus

1 sonstiges Wohngebäude

1 Spedition

1 Sport-/Turnhalle

1 Straßenbahnhaltestelle

1 Theater

1 Viehweide/Wiese

1 Villa

1 Wäschetrockenplatz

10 ohne TÖ



Anlage 2 zur Kleinen Anfrage Nr. 3725

Erfurt 2021 

Anzahl Tatörtlichkeit

626 Mehrfamilienhaus

139 Straße

38 Weg

31 sonstiger öffentlicher Verkehrsraum

22 Parkhaus/Tiefgarage

21 Öffentliche Schule

17 Einfamilienhaus

14 Platz

13 sonstiges Wohngebäude

12 Hochhaus/Wohnblock

10 Parkplatz

9 Bahnhof

8 Einkaufszentrum

7 Fußgängerzone

7 Parkanlage/Grünanlage

5 Campinganlage

4 Klinik

4 Krankenhaus

4 sonstiges Ladengeschäft

3 Bürogebäude

3 sonstiges Gebäude

3 sonstiges Gelände

3 Universität

2 Garage

2 Gartenzaun

2 Hotel

2 Kindergarten/Kinderhort

2 Kino

1 Pkw

2 Schuppen

2 sonstige Ausbildungsanstalt

2 sonstige Krankenanstalt

2 sonstige öffentliche Einrichtung

2 sonstige Tatörtlichkeit

2 sonstiger. Betrieb

2 Studentenwohnheim

2 Vorgarten

1 Amtsgebäude

1 Baumarkt

1 Brücke

1 Gartenkolonie

1 Gaststätte

1 Kinderspielplatz

1 Kirche

1 Markt

1 Pension

1 Scheune



1 sonstige Gastronomie

1 sonstige gewerbliche Anlage

1 sonstiger Handwerksbetrieb

1 sonstiges freies Gelände

1 Spielplatz (Minigolf,etc.)

1 Sportplatz (Stadion)

1 Sport-/Turnhalle

1 Viehweide/Wiese

2 ohne TÖ


	Fahrraddiebstahl 2020 und 2021 in der Landeshauptstadt Erfurt
	1.	Wie viele Ermittlungsverfahren aufgrund des Diebstahls von Fahrrädern gab es in den Jahren 2020 und 2021 in der Landeshauptstadt Erfurt (Gliederung in Jahresscheiben und nach Tatörtlichkeit)?
	2.	Wie viele Tatverdächtige wurden im Rahmen dieser Ermittlungsverfahren festgestellt (unter Beibehaltung der bisherigen Gliederung: Alter, Geschlecht und Staatsangehörigkeit)?
	3.	Entspricht die Anzahl der Ermittlungsverfahren in den Jahren 2020 und 2021 der Anzahl der in der Landeshauptstadt Erfurt gestohlenen Fahrräder und wenn nicht, wie hoch ist nach Einschätzung der Landesregierung die tatsächliche Anzahl der gestohlenen Fahrräder, die Gegenstand der Ermittlungsverfahren waren?
	4.	Gibt es herausragende Fälle des Fahrraddiebstahls (beispielsweise hohe Anzahl gestohlener Fahrräder bei einer oder mehreren Diebstahlshandlungen, gegebenenfalls unter Androhung oder Anwendung von Gewalt gegen Personen) in Erfurt und falls ja, was ist vorgefallen?
	5.	Wie entwickelte sich die dazugehörige Aufklärungsquote in den vergangenen fünf Jahren?
	6.	Wie schätzt die Landesregierung die Gesamtsituation und Entwicklung von Fahrraddiebstählen in der Landeshauptstadt Erfurt ein und wie stellt sich die Anzahl im Dreijahresvergleich mit Städten, die eine ähnliche Einwohnerzahl aufweisen, dar?
	7.	Stellt der Diebstahl von Fahrrädern einen polizeilichen Schwerpunkt in der Landeshauptstadt Erfurt dar und falls ja, wie wird dieser bearbeitet?
	8.	Was unternimmt die Landesregierung, um, dort wo besonders viele Fahrräder gestohlen werden, besser präventiv tätig zu werden?
	9.	Gibt es in der Landeshauptstadt Erfurt herausragende Orte/Stadtteile an denen besonders viele Fahrräder gestohlen werden oder verteilt sich das Geschehen gleichmäßig auf das gesamte Stadtgebiet?
	10.	Arbeitet die Landesregierung in diesem Sachzusammenhang präventiv mit der Landeshauptstadt Erfurt zusammen und falls ja, wie gestaltet sich diese Zusammenarbeit konkret?
	11.	Gibt es eine Zunahme des Diebstahls von Fahrrädern mit Elektrounterstützung und falls ja, wie ist diese erklärbar?
	Endnote:

	3725 Anlage 1
	3725 Anlage 2

